



## Spécial « Projets AID/UE »

## SOMMAIRE

Chères lectrices, chers lecteurs,

Nous relevons le défi, à quelques encablures de la fin de l'année 2024, de vous adresser un message positif résolument ! Pas des mots exclusivement exquis, certainement pas des mots "bleus" (ni turquoise), mais de quoi se donner l'envie de se "projeter".

Donc, non ! Non, nous n'analyserons pas la double échéance électorale ayant animé l'année écoulée. Encore moins ce qui se passe outre-Atlantique...

Puisque, primo : d'autres lieux s'y sont déjà prêtés, que ce soit via l'InterAID ou le Conseil politique du MOC p,ex., et puisque, secundo : nous ne savons pas encore exactement à quelle sauce nous pourrions alors être dévorés, tout crus ou archi-cuits. Même si on sait que ça risque d'être salé, à tout le moins épicé. Sachant a contrario, si nous y sommes contraints, que nous aiguïserons à nouveau nos couteaux, courtoisement, en toute bonne éducation (permanente) ...

Or pendant que dans certaines hautes sphères ça discute, ça dénigre, ça vitupère et que ça se met en vitrine en vue de former, déformer, reformer, etc., sur le terrain et dans nos associations, ça bosse ! Sans surprise : nos publics restent plus que jamais confrontés à un quotidien moins en phase avec certains cénacles feutrés, plutôt en ligne de mire de certains « idéaux » d'emplois (#jobs ? #tâches ?). A voir alors d'où vient l'orage donc...

Et pendant ce temps, l'AID Coordination maintient ses mains dans le "cambouis" en poursuivant ses missions. Parmi celles-ci : la recherche et le développement d'approches pédagogiques et émancipatrices innovantes. Cet axe se traduit plus précisément par la poursuite de projets européens permettant (d'inspirer et) de s'inspirer d'autres réalités en prise avec un public similairement fragilisé au nôtre. Ces initiatives permettent aussi de prendre un peu de hauteur, d'évaluer nos pratiques et d'en tester de nouvelles. Cette lettre d'infos sera ainsi l'occasion de faire le point sur l'avancement des partenariats portés par l'AID Coordination.

Et de façon à boucler à la boucle, nous reviendrons en quelques images sur l'évènement festif du 17 septembre à Monceau-Fontaines marquant les 40 ans du réseau AID et démontrant par la pratique la mise en œuvre et le bon usage des réflexions et productions notamment engrangées par l'entremise de ces mêmes projets.

Bonne lecture.

L'équipe de l'AID Coordination

### Projets « U.E. » de l'AID Coordination p. 2-7

- **NextStep4SFC** : Clap « clôture » !
- **Action** : Finalisation & séminaire en vue
- **GAP** : L'écart se résorbe(ra) peu à peu...
- **Pop-Up** : Le projet est sur les rails

### Ludiques & appliqués (#40 ans) ... p.8

## PROJETS EUROPÉENS DE L'AID COORDINATION



### « NextStep4SFC » : Clap « clôture » !



Des résultats concrets & des effets systémiques en matière de Savoir-Faire Comportementaux (« SFC ») ? ... **Check !!** Après 2 ans et demi de travail, le projet 'NextStep4SFC' arrive à son terme fin novembre 2024.

À cette occasion, les partenaires organisent le **séminaire final** le 27 novembre à la Grand Poste de Liège.

Dernier né des projets consacrés aux compétences non techniques ou comportementales, la clôture intervient à un moment charnière. Mené via un partenariat de référence composé des **partenaires publics** de la formation professionnelle tant bruxellois que wallons (entre autres), il aboutit à ce jour à une série d'outils qui sont repris par ceux-ci dans leur stratégie pédagogique : **Bruxelles-Formation** y fait nommément référence dans son plan pour le renforcement des compétences comportementales, tandis que **le Forem** a indiqué vouloir développer des « **SFC-Lab's** » complémentaires et intègre d'ores-et-déjà ces 'SFC' dans tous ses programmes de formation, en ce compris les évaluations (!).

Nous avons pu développer des réflexions pédagogiques cohérentes sur les SFC, soft-skills ou compétences comportementales pour répondre aux besoins des publics de l'ISP et des opérateurs publics. Ces réflexions ont été concrétisées dans des **outils de sensibilisation et formation**, une **plateforme portable** consacrée à l'évaluation de manière ouverte (le « Visio.02 », nouvelle génération), un **catalogue compréhensif d'outils**, la **méthodologie** pour mettre sur pied un « SFC-Lab » (qui sera aussi appelé « **Soft-Skills-Lab** »), etc.



Jetez un œil sur <https://next-step4-sfc.eu/outils/> pour y retrouver tous ces résultats. Certains vous seront sûrement utiles en attendant les premiers « SFC-Lab's ».

## PROJETS EUROPÉENS DE L'AID COORDINATION



### Valeurs SFC Lab (savoir-faire comportementaux)

**Principe général : Toutes nos actions favorisent la participation active de tous·tes dans la (co-)construction de projets individuels ou collectifs, par l'entraide et le partage.**

Nous nous engageons à offrir des ressources et l'environnement nécessaire pour créer et innover, permettre l'éclosion des talents et encourager l'imagination.

Nous nous engageons à instaurer un cadre de travail et un environnement relationnel sécurisant au service du développement des SFC. Nous garantissons, en particulier, un fonctionnement dans les groupes qui soit bienveillant et respectueux, et qui offre protection et permission. Le travail de chacun doit être reconnu.

Nous nous engageons à accepter la singularité de chacun.e, à lui offrir une écoute active, à être attentif à ses besoins dans un cadre commun.

Nous nous engageons à favoriser les échanges libres et le plaisir d'être et de créer ensemble.



Nous nous engageons à considérer l'erreur comme une occasion d'apprentissage et d'amélioration continue où chacun.e est accueilli-e là où il en est dans son parcours.

Nous nous engageons à proposer un espace d'échange et d'interconnexion, où chacun.e peut apporter ses compétences, expériences et ressources au service de la croissance continue de chacun.e.

## PROJETS EUROPÉENS DE L'AID COORDINATION



### « ACTION » : Finalisation & séminaire de clôture en vue



Les 3 et 4 octobre derniers, les partenaires du projet ACTION se sont retrouvés à Lyon pour un comité de pilotage. Cette réunion fut l'occasion d'avancer sur les travaux en cours, mais aussi de réaliser des visites de terrain pour nourrir les réflexions : l'hôtel d'insertion Le **Grand Barnum**, l'entreprise d'insertion **Envie Rhône** –spécialiste du recyclage et du réemploi– et le chantier d'insertion **Medialys** –dont les salariés assurent la gestion de flux et la médiation dans les transports publics lyonnais–.

#### Cap vers la finalisation !

Depuis notre dernière édition, l'équipe d'ACTION a réalisé des étapes décisives. Trois des quatre résultats phares du projet sont en phase de finalisation : le **profil de l'accompagnateur d'insertion**, un **guide du parcours d'insertion** et un **carnet de bord** pour le travailleur en insertion. Le 4<sup>ème</sup> résultat, une **boîte à outils pour le job coaching**, est lui aussi en plein développement. Cette production permettra de livrer des outils et ressources pour vous aider à accompagner les publics vers l'emploi.

*Pensez à suivre la page [Facebook](#) du projet, et de visiter régulièrement le [site web](#) pour ne pas manquer la mise en ligne prochaine de ces résultats !*

#### **!! A VOS AGENDAS !!**

**Bloquez déjà la date du 21 JANVIER 2025, pour assister à la clôture du projet.**

*L'événement se déroulera en matinée à Namur, au Perron de l'Illon.*

*Avec la participation de ConcertES et de la Fédération des CPAS.*

## PROJETS EUROPÉENS DE L'AID COORDINATION

Save  
the  
date

Le 21 janvier 2025  
de 9h à 13h  
à Namur (Centre l'Ilon)

Insertion par le travail & contrats d'insertion :  
accompagner dans et vers l'emploi

Une matinée dédiée à l'accompagnement des  
travailleurs et travailleuses en insertion

Economie sociale d'insertion

Réforme de l'Article 60

L'insertion en Europe (FR & IT)

Avec la participation de :



invitation complète & formulaire d'inscription à suivre

Coorganisé par



&



dans le cadre du projet



## PROJETS EUROPÉENS DE L'AID COORDINATION



### « GAP » : L'écart se résorbe(ra) peu à peu...



Incantation prophétique s'il s'agit de rapprocher nos stagiaires de l'emploi où constat pragmatique d'un projet qui approche la mi-parcours ? A moins que ce ne soit l'inverse ? ... Toujours est-il que les travaux avancent et semblent désormais trouver leur vitesse de croisière.

Pour rappel, « GAP » travaille autour de l'objectif de combler le **fossé** persistant entre les **apprentissages** résultant de la formation et les attentes affichées (ou non) du **marché de l'emploi**. Le projet ambitionne ainsi de développer les **lignes méthodologiques directrices** ainsi que des **outils concrets** articulés autour de cette méthodologie que pourront mobiliser les centres de formation et leur équipe en charge de cet accompagnement spécifique. Une **plateforme multi-dispositifs** sera notamment mise en place à cet effet.

Les partenaires partagent effectivement le constat qu'après leur parcours, les stagiaires affrontent un décalage entre leur apprentissage, les perspectives qu'ils en dégagent, et les conditions d'accès à un poste de travail garantissant leur insertion socio-professionnelle. C'est cruellement le cas d'adultes vulnérables ou précarisés. L'articulation entre les méthodes pédagogiques développées pendant la formation et l'**insertion dans l'emploi** se révèlent de plus en plus difficile et interroge ce chaînon manquant, car les bienfaits du processus de formation tendent à disparaître rapidement si la mise à l'emploi n'en découle pas assez vite.

Hormis le contenu-même de la formation, des **synergies** doivent alors se mettre en place afin de préparer l'arrivée et l'insertion sur le marché de l'emploi (apprentissages et mobilisation de compétences transversales : assiduité, esprit d'initiative, etc. ; préparation à la recherche d'emploi et levée de freins sociaux : mobilité, logement, garde d'enfants ; identification de besoins réels en termes de recrutement, suivi post-formation, etc.).

*Vous pouvez suivre l'actualité du projet sur sa page [Facebook](#) ou sur sa page [LinkedIn](#).  
La [brochure](#) décrivant le projet en quelques mots pourra quant à elle vous éclairer en un coup d'oeil.*

## PROJETS EUROPÉENS DE L'AID COORDINATION



### « Pop-Up » : Le projet est sur les rails



Le projet vise à développer des **activités physiques et sportives** pour des personnes en **processus d'insertion socioprofessionnelle**. Il cherche à révéler des effets positifs sur les parcours personnels et professionnels à travers la pratique d'activité sportive et de soutenir des **dynamiques d'émancipation**.

Les 25 et 26 juin 2024, la 2<sup>ème</sup> réunion du partenariat a eu lieu à Varsovie, Pologne. L'occasion pour les partenaires de faire le point sur la **recherche-action** lancée quelques mois plus tôt. En effet, des **focus groupes** ont été organisés dans chacun des pays partenaires avec comme participant de divers horizons : des entraîneurs, des demandeurs d'emploi ou encore des personnes en situation de handicap.

Ces discussions ont permis de mettre en évidence **une série de tendances et d'effets positifs liés la pratique d'activité physique**. Lors de ces deux journées, les sessions de travail ont été entrecoupées par un entraînement pour le moins particulier : du **walking football**. L'occasion de mettre en pratique les éléments mis en exergue durant les sessions des focus groupes.

Prochaine étape : tester d'autres activités sportives. Au programme : boxe, basket ball, yoga, escalade, course à pied, natation, handball, football, fitness et encore bien d'autres...

A suivre donc...

## LUDIQUES & APPLIQUÉS (#40ans) ...

